



CONSEIL SUPERIEUR DES BURKINABE DE L'ETRANGER



Déléguée CSBE pour l'Autriche, la Sloveenie, la Slovaquie, la Hongrie, la Serbie, la République Tchèque, la Croatie

COMPTE RENDU DU FORUM DE LA DIASPORA TENU DU 11 au 13 JUILLET 2018 A OUAGADOUGOU-BURKINA FASO

Le Forum de la diaspora s'est tenu du 11 au 13 Juillet 2018 à Ouagadougou sous le thème : Contribution des Burkinabè de l'extérieur à la construction nationale.

DES PROBLEMES D'ORGANISATION

Arrivée à Ouaga le 11 Juillet dans la soirée, retard du à des problèmes d'organisation (date de départ souhaitée communiquée à temps par l'ambassade mais réservation tardive avec erreur de nom sur le billet par le comité d'organisation de sorte qu'aucun vol n'était plus disponible pour la date souhaitée soit un jour avant le forum), Mr Clovis Zopoula (Hongrie) et de Irène Estelle Hochauer-Kpoda , déléguée CSBE n'ont pas pu assister à l'ensemble des panels et activités prévus dans le programme du 11.Juillet.

- Mr Zopoula a du venir prendre son vol à Vienne malgré le fait qu'il avait à travers l'ambassade communiqué sa ville de départ (Budapest) parce que le comité a fait l'erreur de réserver son billet à partir de Vienne.
- Mr Cyprien Kaboré, coordonnateur Général n'a pas pu rejoindre la délégation comme souhaité car le comité ayant trainé avec la réservation de son billet d'avion, il n'y avait plus de vols pour la date de retour souhaité, étant donné que Mr Kaboré devrait reprendre service le Lundi suivant le forum.
- Le remplacement de Mr Kaboré devrait être le Trésorier de ARBA, Mr Aly Drabo. Mais ayant pris connaissance à la veille du 11 Juillet de l'impossibilité de trouver un billet correspondant à la date de départ de Mr Kaboré, il était trop tard pour trouver un vol pour Mr Drabo dont le coût ne dépassait pas le budget imposé par le comité d'organisation.



CONSEIL SUPERIEUR DES BURKINABE DE L'ETRANGER



Déléguée CSBE pour l'Autriche, la Slovebie, la Slovaquie, la Hongrie, la Serbie, la République Tchèque, la Croatie

- Mr Dramane Yéré (Slovebie) faisant partie de la délégation n'a pas pu avoir un badge nécessaire pour prendre part aux déjeuners et diners jusqu'à la fin du forum, ce qui a suscité des frustrations de s apart. Ayant insisté pour que le comité lui confectionne un badge, c'est avec regret que nous avons constaté que notre requête avait été ignorée. Mr Yéré a du assister au forum avec le badge de Mr Kaboré Cyprien.
- Le programme du forum nous est parvenu le 5 Juillet par l'intermédiaire de l'ambassade, ce qui n'a pas permis à la communauté Burkinabè de réfléchir sur les thèmes abordés et de préparer sa participation au forum.
- Jusqu'à l'arrivée à Ouaga, aucun membre de la délégation ne savait dans quel hotel il serait logé.

DES RECOMMANDATIONS POUR L'AVENIR

Au vu de cela, nous suggérons qu'à l'avenir:

- La date du prochain forum soit communiqué au moins un an à l'avance au délégué /à la déléguée CSBE et le projet de programme au moins 3 mois à l'avance pour permettre une préparation conséquente du forum à l'avance et une prise de disponibilité ou une prise de congés auprès des employeurs de ceux et celles désignés (es) pour participer au forum étant donné que les invitations de dernière minute sont soit couteuses pour le Burkina Faso (prix Billets d'avion trop élevés en cas de réservation de dernière minute) soit sources de conflits avec les employeurs ou d'impossibilité d'avoir un congé à la dernière minute.
- Le comité d'organisation devrait à l'avenir respecter les informations qu'il exigent des participants à travers l'ambassade (Noms et prénoms écrits sur les billets tels que apparaissant sur les copies des passeports à lui transmis, dates de départ et de retour souhaitées par les membres de la délégation).



CONSEIL SUPERIEUR DES BURKINABE DE L'ETRANGER



Déléguée CSBE pour l'Autriche, la Sloveenie, la Slovaquie, la Hongrie, la Serbie, la République Tchèque, la Croatie

- Communiquer par écrit les lieux de logement à l'avance aux participants et s'assurer que chaque participant dispose des documents et badges qui lui donnent accès au forum.

En dehors de ces pannes organisationnelles, la délégation composée de Irène Estelle Hochauer-Kpoda (Autriche), déléguée CSBE, Clovis Zopoula (Hongrie), Dramane Yéré (Slovenie), Eric Bayala (Autriche) a pu assister à l'ensemble des points du programme du forum à partir du 12 au 13 Juillet et se réjouit de l'occasion qui lui a été donnée de participer à cet évènement important pour la diaspora Burkinabè et pour le Burkina Faso.

Total des participants au forum :390 dont 123 délégués CSBE, 78 personnes ressources, 48 départements ministériels , 46 ambassadeurs et consuls généraux, 6 Organisations internationales et interafricaines, 8 ONG et associations, 38 institutions nationales...

Dans la journée du 11 Juillet, la première pierre de la cité de la diaspora a été posée.

Journée du 12 Juillet

Le premier Panel a eu pour thème : **Protection et promotion des Burkinabè de l'extérieur avec pour sous thème: Cadre juridique et institutionnel de la gestion des Burkinabè de l'extérieur** présenté par Mme Rita A. Bogoré.

Au cours de cette présentation, Mme Bogoré a mis l'accent sur l'importance que le Burkina Faso accorde aux Burkinabè migrant à l'étranger. Cette protection et défense des droits des migrants sont encadrées par les textes de lois aussi bien internationaux que nationaux (Déclaration des droits de l'Homme, lois garantissant les droits à la libre



CONSEIL SUPERIEUR DES BURKINABE DE L'ETRANGER



Déléguée CSBE pour l'Autriche, la Sloveenie, la Slovaquie, la Hongrie, la Serbie, la République Tchèque, la Croatie

circulation dans l'espace CEDEAO, stratégie nationale de migration adoptée le 8 Mai 2017...).

Les ambassades et consulats sont à l'extérieur des structures garantes de la protection et de la défense des droits des Burkinabè de l'extérieur. Le sous thème Valorisation de l'expertise de la diaspora Burkinabè a mis l'accent sur la diversité de l'expertise de la diaspora et sur la nécessité de canaliser cette expertise pour promouvoir le développement du pays. Le sous thème retour, réinsertion et réinstallation des migrants irréguliers a présenté les projets de réinsertion de l'IOM (Organisation internationale de la migration).

Le second panel avait pour thème : **mobilisation et organisation de la diaspora pour le développement national avec pour 1er sous thème : opportunités d'investissements au Burkina Faso** présenté par le ministre du commerce du Burkina. Au cours des discussions, plusieurs secteurs d'investissements ont été désignés dans lesquels les Burkinabè de l'extérieur sont invités à investir: secteur de l'énergie (solaire), secteur du tourisme et de l'hôtellerie, secteur de l'immobilier, l'agriculture et la pisciculture...

Le second sous thème: **mobilisation des ressources et facilitations des transferts de fonds** a donné l'occasion de constater que l'ensemble des transferts des Burkinabè de l'extérieur s'estimaient en 2015 à plus de 396 millions de dollars US soit 3,6% du PIB (Produit Intérieur Brut), légèrement plus que le montant de l'aide publique au développement accordé au Burkina Faso (360 Milliards de dollars US). La tendance est à la hausse, ce qui justifie l'intérêt du pays à bien canaliser ces ressources financières pour le développement.

Au cours des discussions, le problème du coût des transferts par Western union a été abordé et des recommandations ont été faites d'utiliser les services des structures bancaires qui s'orientent vers la diaspora (Banques intermédiaires agréées telles que ECOBANK, BOA, BCB, BSIC...



CONSEIL SUPERIEUR DES BURKINABÈ DE L'ETRANGER



Déléguée CSBE pour l'Autriche, la Sloveenie, la Slovaquie, la Hongrie, la Serbie, la République Tchèque, la Croatie

Le sous thème 3 a concerné **la participation des Burkinabè de l'extérieur aux consultations électorales.**

Le vote des Burkinabè de l'extérieur en 2020 est un engagement ferme pris par le président Rock Mark Kaboré.

La communication a eu pour but rassurer les Burkinabè de l'extérieur qui attendent depuis des décennies de prendre part aux élections présidentielles de l'effectivité des votes en 2020. Un code électoral devra être mis en place pour permettre de voter. A titre d'information, ce code électoral a été adopté après le forum stipulant entre autres que les documents de vote retenus sont la CIB (carte d'identité Burkinabè) et le passeport. La carte consulaire ne figure pas parmi ces documents. Pour qu'un bureau de vote soit installé dans les ambassades ou dans les consulats (désignés comme lieux de votes) il faut la présence d'au moins 50 Burkinabè au moins et 500 Burkinabè au plus (régulièrement inscrits).

Journée du 13 Juillet

Cette journée a été dédiée au **dialogue direct avec le Président du Faso** qui pendant près de 2 heures et demie a répondu sans détours aux questions diverses et variées que les participants lui ont adressées. Malheureusement, le dialogue n'ayant pas été organisé au préalable par le comité d'organisation ou le modérateur, toutes les délégations n'ont pas pu prendre la parole alors que plusieurs intervenants du même pays (par exemple Délégués de la Côte d'Ivoire) se sont exprimés plusieurs fois.

Après le dialogue direct, la dernière séance a été l'occasion de formuler et d'adopter les recommandations du forum qui tournaient autour des points suivants :

1. Recueil et centralisation pour être mise à la disposition du Burkina de tous de l'expertise de la diaspora
2. renforcement des structures nationales s'occupant de la diaspora notamment le ministère de tutelle



CONSEIL SUPERIEUR DES BURKINABE DE L'ETRANGER



Déléguée CSBE pour l'Autriche, la Slovebie, la Slovaquie, la Hongrie, la Serbie, la République Tchèque, la Croatie

3. mise en place d'un comité de suivi des recommandations du forum.

Une liste des préoccupations des Burkinabè présents à la rencontre organisée par la déléguée CSBE avant le départ pour le forum , a été remis en mains propres à Son Excellence Kéré Dieudonné, Ambassadeur du Burkina Faso à Vienne, à Mr Paul Robert Tiendrébéogo, Ministre de l'intégration africaine et des Burkinabè de l'extérieur et à Son Excellence Mr le Président du Faso par l'intermédiaire de Mr le Ministre Tiendrébéogo.

Le forum s'est achevé par un diner gala.

En fin de forum, une rencontre de notre délégation avec Son Excellence Kéré a eu lieu pour faire le point de notre participation au forum.

Fait à Vienne, le 25 Aout 2018